

## DELEGACIÓN DE BURGOS

### LOS FUERTES DE PANCORBO (BURGOS) EN LA RETIRADA FRANCESA DE 1813

Isaac Rilova Pérez

Doctor en Historia. UNED. Presidente AEAC-Burgos

Cuatro días antes de la batalla de Gamonal (10 de noviembre de 1808) ya había ordenado Napoleón la construcción de fortines en Miranda de Ebro, Pancorbo y Briviesca y que a la vez se reparasen las murallas del castillo de Burgos una vez que fuera tomada la ciudad.

En lo que afectaba a Pancorbo la decisión del emperador radicaba en la necesidad de controlar su famoso desfiladero, considerado un paso estratégico por dos motivos principales: en primer lugar se le reconocía como el paso obligado para cualquier ejército con todos sus pertrechos y personal, puesto que los demás pasos de los Montes Obarenes no reunían las condiciones necesarias que permitieran el tránsito de un contingente numeroso con toda la impedimenta que transportaba un ejército, y en segundo lugar porque las características geográficas de esta estrecha y tortuosa garganta, rodeada de abruptas montañas, hacían de él un lugar idóneo para evitar que cualquier enemigo tomara el desfiladero, lo que por otra parte, le dejaría vía libre para la acceder a Castilla y por ende al resto de la Península.



*Figura 1: Castillo de Pancorbo. Imagen Castillos del Olvido*

Pancorbo había sido ocupado por las tropas galas el 10 de marzo de 1808. Fuerzas del mariscal Moncey se hicieron cargo del fuerte de Santa Engracia y del castillo medieval de Santa Marta, reforzando las defensas de los mismos de manera ostensible y allí hubo guarnición permanente durante los cinco años de ocupación gala. A modo de ejemplo, el 1 de mayo de 1810, en un parte de